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Compte-rendu de la réunion de samedi 17 février 2024  

Après un déjeuner très apprécié au « restaurant de La Place » à Villiers-Charlemagne où les membres de 

l’Académie du Maine ont été accueillis par le maire de la commune, Jean-Yves Frétigné, vice-Président de 

l’Académie du Maine, a offert le café dans sa magnifique demeure chargée d’histoire ; café agrémenté par 

les chocolats succulents apportés par notre consoeur Françoise Chaserant. 

La séance s’est poursuie, à partir de 15h30, dans la salle du Conseil muncipal de Villers-Charlemagne. 

Etaient présents : 

Roger Blaquière, Jean-Marcel Buvron, Françoise Chaserant, Christian Ferault, Jean-Yves Frétigné, 

Hervé Gérolami, Bruno Hiret, Benoît Hubert, Nathalie Lemercier, Robert Lerivrain, Michèle Lévy, 

Guy Soudjian, Marie-Claude Tourtelier, Nicole Villeroux.  

Excusés : 

Thierry Barbeau, Didier Béoutis, Isabelle Landy, Marie-Claude Payeur, Didier Pillon, Bernard 

Sonneck. 

La première partie de la réunion est consacrée à la conférence à deux voix de Nicole Villeroux et de 

Benoit Hubert sur le comte de Tressan, et plus particulièrement sur la première fondation d’une Académie 

dans le Maine. Cette conférence est disponible sur le lien Internet suivant : 

https://www.histoiresciencesculturepatrimoinedumainesarthemayenne.com/pages/l-academie-du-

maine/videos/videos-2024.html 

Dans le même intervalle, notre confrère Didier Béoutis a transmis une étude fort intéressante, rappelant 

qu’une Académie a fonctionné entre 1882 et 1899, qu’elle fut à l’initiative de concours littéraires, et qu’elle 

publia une revue avec de nombreux auteurs. Guy Soudjian en donne lecture et souhaite que nous 

approfondissions cet épisode de notre histoire collective. 

Au cours de la seconde partie de la réunion qui s’achève à 17h30, sont traitées les questions 

administratives afférentes à la vie administrative de l’Académie du Maine et au calendrier de ses activités 

dans les prochains mois. 

1 – Référencement par l’Institut de France 
 
En prolongement de la communication donnée par Nicole Villeroux et Benoît Hubert à propos du comte 
de Tressan, Guy Soudjian souligne l’importance du premier projet d’Académie du Maine au XVIIIème siècle, 
et de la seconde tentative au XIX ème siècle. Ce sont deux étapes importantes dans l’historiographie de notre 
compagnie qui pourront soutenir une demande de référencement auprès de l’Institut de France, le temps 
venu. Il est désormais permis de soutenir la thèse selon laquelle l’Académie du Maine est bien d’ancienne 
fondation. 
 
2 – Actualisation du site Internet 
La communication du jour a été enregistrée et sera donc disponible en format vidéo sur le site [Supra]. La 
question du nom de domaine et de l’ergonomie du site font partie des éléments à traiter par le groupe de 
travail à prévoir dans les mois prochains.  

https://www.histoiresciencesculturepatrimoinedumainesarthemayenne.com/pages/l-academie-du-maine/videos/videos-2024.html
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3 – Questions administratives  
 

-le projet de convention avec le lycée Ambroise Paré de Laval est toujours en cours, Marie-Claude 
Tourtelier est dans l’attente d’un nouveau contact avec le proviseur, M. Philippe Minzière. 
 
-une police d’assurances multi-risques a été négociée auprès de la MAIF pour un montant annuel 
de 98,37 euros. La délégation de signature pour le président a été soumise au vote.  
 
Votants : 14. La délégation de signature est adoptée à l’unanimité.  
 
-le groupe de travail sur les statuts a commencé son travail d’actualisation. Une première proposition 
sera adressée dans les jours prochains aux membres du bureau. 

 
4 – Les activités à venir 
 
Plusieurs ajustements ont été décidés : 
 

-la séance du 16 mars est déplacée au 23 mars (décision adoptée à l’unanimité) pour permettre de 
reconstituer une liste d’invités. Didier Béoutis doit communiquer au président dès que possible les 
éléments en sa possession. 
-sur proposition d’Hervé Gérolami, la séance du 20 avril sera une séance privée, car certains 
éléments de sa communication ont un caractère confidentiel. 
 
-la séance du 18 mai -weekend de la Pentecôte- est décalée au 25 mai. Sous réserve de disponibilité, 
Jean-Yves Frétigné propose une conférence portant sur les relations franco-italiennes dans 
l’actualité récente. 
 
-la séance du 15 juin est recentrée sur le thème du lin en Mayenne, Christian Ferault n’ayant pas 
encore assez travaillé la question du chanvre. 

 
Le tableau des activités sera enrichi des contributions des académiciennes et des académiciens dans le cadre 
des leurs activités respectives. Pour cela, chacun est invité à communiquer les informations utiles aux vice-
présidents.  
 
Benoît Hubert rappelle qu’il se charge également de mettre en forme les notices individuelles qu’il invite à 
rédiger dès que possible. Autant que faire se peut, on s’efforcera de ne pas transmettre un curriculum vitae 
mais une notice à caractère plus personnel.  
 
La séance est levée à 17h30.  
 

La prochaine réunion de l’Académie du Maine aura lieu, samedi 23 mars 2024 à 14h00, dans la salle des 
Actes du lycée Montesquieu du Mans. A 15h00, notre confrère Roger Blaquière donnera une conférence 
publique sur le thème : « Peintres et couleurs » dont le descriptif est joint au présent envoi. Une invitation 
sera transmise aux membres de l’Académie du Maine et à la liste des « Amis » de l’Académie du Maine forte 
d’environ 300 noms. 

 
MARIE-CLAUDE TOURTELIER 
Secrétaire Générale de l’Académie du Maine 

 
 
GUY SOUDJIAN 
Président de l’Académie du Maine 
 
 
 
 


